

Bataille politique autour de l'Aide médicale de l'État (suite)

Le Sénat vient de voter en première lecture la remise en cause de l'Aide médicale d'État, à destination des étrangers "sans-papiers". Avant son examen par l'Assemblée nationale en première lecture, des oppositions à cette mesure se manifestent de toute part.

La 117^{ème} loi sur l'immigration depuis 1945, selon le décompte effectué par le quotidien Le Monde, a été adoptée en première lecture par les sénateurs.

Les parlementaires ont introduit dans le projet de loi du ministre de l'intérieur, Gérard Darmanin, plusieurs articles visant à remplacer l'AME par un autre dispositif moins favorable. Le projet de loi est maintenant sur le bureau de l'Assemblée nationale.

Pour les porteurs de cet amendement, principalement des députés "les Républicains", les « étrangers » viennent en France pour profiter de notre système de soins. Selon Paul Dourgnon, économiste à l'Irdes, qui a participé à l'enquête « Premiers pas » relative à l'accès aux soins des personnes étrangères sans titre de séjour « Nos travaux ont pu montrer que seules 9,5% des personnes sans-papiers citent la santé comme motif de venue en France ».

De plus, parmi les personnes qui ont été diagnostiquées en France, 48% n'ont pas d'AME, selon cette même enquête, rapporte Laure Dasinieres dans Slate.

Pour la Fédération hospitalière de France, la suppression de l'AME « priverait l'hôpital public des financements associés à la prise en charge des personnes malades, qui continueraient d'être soignées ... une prise en charge précoce des problèmes de santé est souvent moins onéreuse qu'une prise en charge tardive. Une réduction de l'accès aux soins de premier recours des bénéficiaires de l'AME impliquerait un report de la prise en charge dans une phase plus aiguë, aux effets désastreux pour les personnes et à un coût très élevé pour les hôpitaux ... ».

La résistance s'organise : 3 500 médecins menacent de désobéir si l'aide médicale d'Etat disparaît (tribune). Ces professionnels de santé s'engagent à « continuer de soigner gratuitement » les malades sans papiers si le dispositif devait disparaître. Enfin, un rapport de la mission sur l'aide médicale d'État (AME), conduite par Claude Évin et Patrick Stefanini, serait remis "le 2 ou 3 décembre" au Gouvernement, avant son examen par l'Assemblée nationale en première lecture, a indiqué le porte-parole du gouvernement, Olivier Véran, à la sortie du conseil des ministres.

Je soutiens "Santé à voix haute" en 2024



Depuis le mois d'octobre, la Fédération des pôles et maisons de santé "AVEC" s'est dotée d'une coprésidence ; à gauche, le Dr

Pascal Gendry (généraliste en Mayenne) , au milieu **Émmanuelle Barlerin**, infirmière coordinatrice de MSP dans le département de la Loire, et à droite, **Patrick Vuattoux**, généraliste à Besançon.

SCOOP « ... ni le ministère, ni les agences régionales de santé, ni le Centre national de gestion ne disposent d'une vision précise de la situation de l'emploi médical (nombre de postes vacants, part des contractuels, recours à l'intérim médical, etc.) dans les établissements publics de santé. » (Cour des comptes, « Les établissements de santé publics et privés, entre concurrence et complémentarité » - octobre 2023) »

SANTÉ

Rebond des méningites à méningocoques - L'Institut Pasteur a publié le 14 novembre 2023 un communiqué sur l'existence d'un important rebond « post-Covid » de cas d'infections invasives à méningocoques et alerte sur le risque de propagation au cours de la période hivernale.

La myopie des enfants n'est pas une fatalité - Ophtalmologiste libéral et président du Syndicat national des ophtalmologistes de France (SNOF), Thierry Bour incite, dans une tribune au « Monde », à développer la prévention, le dépistage et la freination de cette maladie oculaire handicapante, alors que le taux de myopie est en constante augmentation.

Augmentation des cas de syphilis aux États-Unis. Les autorités sanitaires américaines ont appelé à la mobilisation face à l'augmentation des cas de syphilis chez les nouveau-nés reflétant plus largement une situation inquiétante concernant la recrudescence des infections sexuellement transmissibles dans le pays. (Le Figaro)

Les soignants en moins bonne santé que les autres actifs - La mutuelle nationale des hospitaliers (MNH) et ODOXA viennent de publier les résultats d'un sondage relatif à l'état de santé des soignants.

Espérance de vie sans incapacité - En 2021, les hommes âgés de 65 ans, peuvent espérer vivre 11,3 ans sans incapacité et les femmes 12,6 ans. L'indicateur de l'espérance de vie sans incapacité à 65 ans a progressé depuis 2008 : + 2 ans et 7 mois pour les femmes et + 2 ans et 8 mois pour les hommes. (DREES)

Une usine sans tabac - Scania France (fabricant suédois de camions) vient de lancer dans son usine d'Angers un programme « d'usine sans tabac ». Désormais, il est interdit de fumer sur le site de l'usine. Parmi les 1 400 collaborateurs, on recense un tiers de fumeurs. Des webinaires ont été organisés et des propositions d'accompagnement ont été effectuées au préalable. (Source : Ouest-France 11-12 novembre).

La nouvelle version de Nutriscore fait fuir certains industriels - Alors qu'une version plus sévère du Nutri-Score (moins tolérante avec le sucre et le sel, plus exigeante pour les fibres et protéines...) est prévue en 2024, la marque BJORG fait disparaître le logo de ses emballages (car certains de ses produits seront moins bien classés par le nouveau Nutri-Score). (Que choisir)

Décès après l'administration d'un vaccin - Près de Nantes, une enquête a été ouverte après la mort d'un collégien à la suite d'une chute au cours d'un malaise post-vaccinal. L'adolescent a chuté d'une chaise, après un malaise vagal. (Le Monde)

Coworking à l'hôpital - Les Hospices civils de Lyon viennent d'inaugurer la première salle de coworking réservée aux patients qui ne souhaitent pas interrompre leur activité pendant leur séjour à l'hôpital. (Communiqué)

ENVIRONNEMENT

Pollution de l'air à New Dehli - A New Delhi, chaque hiver, la pollution atmosphérique empoisonne la santé de millions d'enfants. Face au nuage toxique qui enveloppe la capitale indienne depuis plusieurs jours, les autorités ont ordonné le

3 novembre la fermeture des établissements scolaires. ([Le Monde](#))

[Pollution de l'air et maladie de parkinson](#) - Une nouvelle étude vient de révéler une association forte entre la pollution de l'air et la maladie de Parkinson ([Neurology](#))

[Risque de leucémie pédiatrique et viticulture](#) - Plus il y a de vignes autour du domicile, plus le risque de leucémie infantile est élevé ([étude française](#) publiée dans Environmental Health Perspectives (EHP)). ([Le Monde](#))

[Maladie du sommeil](#). L'espoir d'éliminer la trypanosomiase humaine africaine grandit. Un antiparasitaire, l'acoziborole, permettrait de traiter en une seule prise cette maladie mortelle transmise par la mouche tsé-tsé. ([Le Monde](#))

[Le premier vaccin contre le chikungunya approuvé aux Etats-Unis](#). Développé par le groupe européen Valneva, dont le siège est à Saint-Herblain (métropole nantaise) le vaccin est autorisé pour les personnes de 18 ans et plus présentant un risque accru d'être exposées au virus. Une demande d'autorisation a également été déposée auprès de l'Agence européenne des médicaments. ([Le Monde](#))

[Pollution au plomb](#) - A Lille, pendant plus d'un siècle, une usine de batteries a craché des fumées chargées de poussières de plomb. Des cas de saturnisme ont été détectés dans la cité nordiste. La ville de Lille réclame un dépistage systématique. ([Le Monde](#))

POLITIQUES DE SANTÉ

[Stratégie nationale du neuro développement](#) - Lors du Comité interministériel du handicap du 6 octobre 2022, la Première ministre a annoncé la poursuite de la politique menée depuis 2018 en faveur des personnes concernées par l'autisme, les troubles Dys, le TDAH et le TDI ainsi que de leur famille([stratégie pour la période 2023-2027](#)).

[Stratégie française en santé mondiale](#) Les ministres de l'Europe et des Affaires étrangères, de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, et de la Santé ont présenté le 12 octobre la nouvelle [stratégie française en santé mondiale](#) pour la période 2023-2027.

[Stratégie nationale de santé](#) - Le Haut conseil en santé publique (HCSP) a rendu un [avis](#) critique sur le projet de [Stratégie nationale de santé](#), qui fixe les priorités du gouvernement en matière de santé pour une durée de dix ans. Le HCSP préconise notamment « de préciser l'articulation de la SNS avec les plans ou stratégies en cours, de cibler la santé mentale, la santé des personnes vulnérables, de prioriser une politique de prévention, de développer la gouvernance et le Comité de pilotage de la SNS, de développer la démarche de santé dans toutes les politiques. La Conférence nationale de santé a elle aussi formuler son [avis](#) le 28 septembre dernier.

[PLFSS](#) - Le projet de loi de financement de la sécurité sociale 2024 a été adopté en première lecture par l'assemblée nationale, par l'intermédiaire du 49.3, en l'absence de majorité parlementaire pour voter le texte. Le [Sénat](#) examine actuellement le projet de loi.

[Proposition de loi Valletoux](#) - La PPL déposée le 23 avril dernier a été adoptée par le Sénat, qui y a apporté de nombreuses [modifications](#). La commission mixte paritaire, associant des représentants de l'Assemblée nationale et du Sénat doit se réunir pour adopter le texte définitif. L'article n°1 qui donnait des pouvoirs étendus aux Conseils territoriaux en santé a été profondément remanié.

[Baisse du taux de remboursement des soins dentaires](#) - Le reste à charge pour les patients en matière de soins dentaires (soins conservateurs comme détartrage, traitement d'une carie, dévitalisation ou soins chirurgicaux) passe de 30% à 40%. Ce surcout sera supporté par les complémentaires qui augmenteront leur cotisation en 2024.

(AMELI)

BRÉVES

Le laboratoire Sanofi abandonne le Doliprane. Le groupe pharmaceutique abandonne son pôle de santé grand public pour se concentrer sur la recherche et le développement de médicaments et de vaccins innovants. ([Le Monde](#))

Accessibilité aux généralistes en baisse - Mesurée par l'indicateur d'accessibilité potentielle localisée (APL), l'accessibilité aux médecins généralistes continue de se dégrader en 2022, en raison de la poursuite de la baisse du nombre de médecins généralistes libéraux et de leur activité moyenne, ainsi que de la croissance de la population ([DREES](#)).

Secteur libéral à l'hôpital - Les praticiens hospitaliers sont autorisés, sous certaines conditions, à avoir une activité libérale à l'hôpital public, au prétexte que les rémunérations y sont nettement inférieures à celles des cliniques privées. La Cour des comptes appelle à réformer la tarification de cette activité de manière à éviter que l'assurance maladie paye "deux fois" le temps médical consacré aux prestations, dans un rapport consacré aux concurrences et complémentarités des établissements de santé publics et privés. [Cour des comptes](#)

Numéro unique d'urgence - Pour tenter de mettre fin au conflit historique entre « blancs » (soignants) et « rouges » (pompiers), le ministre de la Santé Aurélien Rousseau s'est invité au congrès des pompiers pour confirmer l'expérimentation prochaine des modèles de plateformes communes interservices. Auvergne Rhône-Alpes a été choisie pour l'expérimentation de plateformes communes et d'un numéro unique d'appel d'urgence à la place des 13 numéros actuels, a annoncé le ministre de la santé.

Hôpital Grand Paris-Nord : la justice administrative reconnaît « l'utilité publique » du projet. Le projet de l'AP-HP doit voir le jour en 2028. La cour administrative d'appel confirme, en revanche, l'existence d'un vice de procédure et demande à l'Etat d'y remédier dans les six mois. ([Le Monde](#))

Innovation : Philips choisit PARIS - Philips a inauguré le 5 octobre son centre d'innovation en santé parisien, qui accueillera 250 salariés mobilisés pour "accélérer l'innovation en santé à l'international". Au menu : l'interopérabilité des données de santé, la cybersécurité et l'intelligence artificielle (IA) dans le domaine de la cardiologie, de l'imagerie et du monitoring patient. Le groupe néerlandais a pris le virage de la santé en 2015 et ce recentrage stratégique est notamment passé par des acquisitions stratégiques. ([Techôpital](#))

Cet email a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}. Vous avez reçu cet email car vous êtes inscrit.e à Santé à voix haute #.

S'inscrire.

Désinscription



© 2023 La santé à voix haute